
 

 

Lunes 13 de Mayo 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Innovan con 3d y usan drones  
(2024-05-13, Saraí Cervantes, Reforma, . 9)  

La industria de la construcción está adoptando una variedad de nuevas tecnologías y técnicas 
constructivas que buscan mejorar no solo los procesos productivos, sino que el producto final sea 
de mayor calidad. Luis Méndez Jaled, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), destacó que las impresiones en 3D, la topografía en sitio el uso de drones, 

por ejemplo, han tenido un crecimiento importante en los últimos años Esta tecnología permite a 
las empresas constructoras ahorrar en tiempos costos. Por ejemplo, hay herramientas que 
ayudan a tener mayor precisión en ingeniería en la fabricación en entornos controlados por una 
fábrica. lo que reduce el mal uso de materiales y la generación de residuos. 
 
Gran esfuerzo 

(2024-05-13, Verónica Gascón, Reforma, . 1,6)  

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC), Luis Méndez 
Jaled, ha afirmado que el sector de la construcción en México cerrará este sexenio con un 
crecimiento prácticamente nulo debido a la pandemia y la falta de inversión. A pesar de esto, la 
industria ha adoptado tendencias tecnológicas y sustentables para mejorar los inmuebles. 
Méndez Jaled ha destacado que la inversión en infraestructura debería ser del 5% del PIB, pero 
en realidad ha sido de 2.5%, lo que ha creado un rezago importante. Además, ha señalado que 
se requiere el triple de inversión en infraestructura para reactivar el sector. Méndez Jaled ha 
enfatizado la necesidad de inversión privada y de aprovechar el financiamiento de organismos 
internacionales como el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la banca comercial y de 
desarrollo. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 
En Concreto // ¿No se entendió? Las normas encarecen la vivienda 

(2024-05-13, Mariel Zúñiga, ContraRéplica, . 13)  

Mariel Zúñiga, periodista de negocios, bienes raíces e infraestructura, destaca la dificultad de 
construir viviendas económicas en México debido a las normas, la tramitología y la 
sobreregulación que encarecen la vivienda. En los últimos 12 años, la construcción de viviendas 
económicas ha disminuido, lo que dificulta el acceso a una vivienda para los mexicanos de bajos 
ingresos. A pesar de las propuestas oficiales, los gobiernos no han cumplido con el derecho 
humano a la vivienda. La autoconstrucción representa el 60% de las viviendas en el país, lo que 
plantea desafíos para el gobierno en términos de regulación y asesoramiento. Zúñiga argumenta 
que se necesita un enfoque más experto y menos político para regular la industria de la vivienda 
y facilitar la construcción de viviendas económicas. 
 
Forjando el futuro: La revolución de la construcción 

(2024-05-13, Redacción, Reforma, . 8)  

Wacker Neuson es una empresa líder en la fabricación e innovación de maquinaria para la 
construcción e industria agrícola. Con una historia que se remonta a 1848, la compañía ha sido 
pionera en la revolución de la construcción, con más de 200 patentes registradas. Su compromiso 
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con la excelencia se refleja en siete plantas de fabricación de equipos en todo el mundo, 
asegurando la disponibilidad de sus productos a través de distribuidores cercanos. Wacker 
Neuson ofrece una amplia gama de equipos para todas las etapas de los proyectos de 
construcción, desde apisonadores vibratorios hasta cargadores telescópicos y mini excavadoras. 
Su compromiso con la innovación y la calidad ha llevado a su reconocimiento como una marca 
confiable y de calidad en la industria de la construcción. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Resbalan culpas por inseguridad 

(2024-05-13, Alejandro León, Reforma, . 1)  

En el tercer debate a la Jefatura de Gobierno, Clara Brugada y Santiago Taboada se culparon 
mutuamente por la inseguridad en la Ciudad de México. Taboada cuestionó la gestión de Brugada 
en Iztapalapa, mientras que Brugada comparó la violencia en Guanajuato, gobernado por el PAN, 
con la CDMX. Además, Salomón Chertorivski hizo propuestas y criticó a los gobiernos del PAN 
y de Morena. 
 
Otras opciones 

(2024-05-13, Saraí Cervantes, Reforma, . 1,2)  

El puerto de Tuxpan ha experimentado un crecimiento anual del 1,209.7%, movilizando 22,199 
unidades en el primer trimestre de 2022. Por otro lado, el puerto de Veracruz ha reportado una 
caída anual del 18.1%, mientras que Lázaro Cárdenas ha visto una reducción del 11.6% en el 
mismo período. Esta saturación ha llevado a las armadoras de vehículos a buscar otros puertos, 
como Tuxpan, Mazatlán y Altamira, para entregar sus unidades a tiempo. A nivel general, el 
movimiento de carga en los puertos mexicanos ha registrado una caída anual del 2.1% de enero 
a marzo de 2022. 
 
La mitad del presupuesto para salud no se utilizó 

(2024-05-13, Antonio López, El Universal, . 1,10)  

El sector de salud en México registró un subejercicio de más de 104 mil millones de pesos en el 
año 2023, lo que representa el 49.7% de los recursos asignados. Esto se da en medio de una 
crisis por falta de medicamentos, vacunas y baja disponibilidad de tratamientos y terapias. El 
subejercicio también se está repitiendo en 2024, con una disminución del 53% en los recursos 
destinados a la salud en los primeros meses del año. 
 
Llaman a invertir 6 mil mdd al año contra apagones 

(2024-05-13, Nayeli González, Excélsior, . 1,2)  

Se requieren inversiones de más de seis mil millones de dólares al año en el sector eléctrico de 
México para aumentar la generación y evitar apagones. Expertos señalan que es urgente destinar 
recursos a tecnologías renovables, ampliar las redes de transmisión y distribución, y dar 
mantenimiento a las plantas existentes. Además, se considera necesario trabajar en conjunto con 
la inversión privada para aumentar el margen entre la generación y la demanda eléctrica. 
 
Brugada y Taboada pelean la CdMx en cinco alcaldías 

(2024-05-13, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1,4)  

La disputa entre las candidaturas de Clara Brugada y Santiago Taboada se ha centrado en cinco 
alcaldías de la Ciudad de México: Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Coyoacán, Cuauhtémoc e 
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Iztacalco. Ambos candidatos han realizado la mayoría de sus eventos públicos en estas 
demarcaciones, que son consideradas bastiones de Morena. Por otro lado, el candidato de 
Movimiento Ciudadano, Salomón Chertorivski, ha concentrado sus esfuerzos en las alcaldías de 
Cuauhtémoc y Venustiano Carranza. 
 
Se enfrentan por seguridad e inmobiliarias 

(2024-05-13, Frida Valencia, El Heraldo de México, . 1,4)  

En el último debate de los candidatos a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, los 
temas de inseguridad y desarrollo inmobiliario fueron los más discutidos. Hubo acusaciones entre 
los candidatos, con Santiago Taboada criticando la estrategia de seguridad del actual gobierno y 
Clara Brugada defendiendo los logros del mando único. También hubo acusaciones sobre el 
supuesto Cártel Inmobiliario de Morena y el Cártel Inmobiliario panista. Al finalizar el debate, 
Salomón Chertorivski afirmó que no perseguiría a jóvenes ni a personas por su apariencia. 
 
La Quinta Transformación // Llego la noche de los cuchillos largos 

(2024-05-13, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 9)  

El caso Ayotzinapa ha llevado a la salida de ocho militares por un cambio de medida cautelar, lo 
que ha generado preocupación en Alejandro Encinas, quien ha sido alejado del presidente 
Andrés Manuel López Obrador y de la candidata presidencial, Claudia Sheinbaum. Por otro lado, 
Gabriel Yorio, actual Subsecretario de Hacienda y Crédito Público, ha manifestado su deseo de 
ocupar un puesto en la Secretaría de Hacienda o en Pemex en la próxima administración. En el 
puerto de Manzanillo, el "club de gerentes" de la Asipona ha recuperado el control de las 
decisiones, poniendo en duda su capacidad para administrar el recinto portuario más grande del 
país.  
 
Imperó en el debate el tema del cártel inmobiliario panista 

(2024-05-13, Sandra Hernández García, La Jornada, . 1,28)  

En el tercer y último debate previo a las elecciones del 2 de junio para la jefatura de Gobierno de 
la Ciudad de México, los candidatos Clara Brugada, Santiago Taboada y Salomón Chertorivski 
se enfrentaron en un cruce de acusaciones sobre seguridad y desarrollo inmobiliario. Brugada 
calificó el programa de seguridad de Taboada como un "truco publicitario" y Taboada acusó a 
Brugada de permitir la construcción irregular de una plaza comercial. Chertorivski propuso un 
programa de seguridad enfocado en investigar a los delincuentes generadores de violencia en la 
ciudad. 
 
Ya hay 768 médicos cubanos y vienen más 

(2024-05-13, Jonathan Padilla, El Sol de México, . 1,4)  

Actualmente hay 768 médicos cubanos en el sector salud de México y se espera que lleguen 123 
más con especialidad en Medicina Familiar. El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
planea ampliar la contratación de médicos cubanos a mil 200 para brindar atención en zonas 
remotas y de difícil acceso. Esta contratación se justifica debido a la falta de médicos en México, 
especialmente en áreas rurales, y a la violencia generada por la delincuencia organizada, que 
aleja a los profesionales de la salud de estas zonas. 
 
Titular de la SSPC compró dos casas 

(2024-05-13, Rivelino Rueda, El Sol de México, . 8)  

https://www.efinf.com/clipviewer/d94544baaf81dc382cedcf261a7b72cb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/84b201e6e92a22b45608e21aa0be54e2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0b46a03432c28e9c2d3336004e04aee6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d2e26b55e8b3260eef0fb50666d8f2c0?file
https://www.efinf.com/clipviewer/37bd12048146a2435c78eaf66e472572?file


 

 

La titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez, 
adquirió dos propiedades en 2023, según su declaración patrimonial de modificación 2024. Una 
de las propiedades, con un valor de cuatro millones de pesos, fue adquirida a crédito a la empresa 
Aguiles Group Sociedad Civil. La segunda propiedad, adquirida por 502 mil 839 pesos, no 
especifica la forma de pago ni el vendedor. Rodríguez no había adquirido propiedades desde 
2013, cuando era secretaria de Desarrollo Social del gobierno de la Ciudad de México. Según su 
declaración patrimonial, también tiene un adeudo de crédito hipotecario de 2.2 millones de pesos 
con el banco HSBC. 
 
Busca AICM condonación de 2 mil 819 mdp de deuda 

(2024-05-13, Aldo Munguía, El Financiero, . 23)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) busca llegar a un acuerdo con 
Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) para condonar una deuda de 2,819 millones de pesos. 
AICM ha renegociado su deuda varias veces debido a la crisis financiera causada por la 
pandemia. En diciembre de 2023, ASA emitió facturas por servicios administrativos por mil 544 
millones de pesos, pero se espera un cuarto convenio para no generar el cobro. La Marina ha 
pedido la eliminación de la deuda de más de 3,700 millones de dólares que pesa sobre el AICM, 
pero aún no se ha liquidado por completo. 
 
Aún hay espacio para evaluar bajas a tasa  
(2024-05-13, Enrique Quintana, El Financiero, . 1,4)  

La gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez, afirmó que el proceso desinflacionario 
en el país no se ha detenido y que el panorama es menos adverso que en años anteriores, lo 
que brinda espacio para evaluar recortes a la tasa de interés. Aunque la tasa se mantuvo en 11%, 
esto no representa un freno en la baja de la inflación. El Banco de México revisó al alza sus 
pronósticos de inflación y aplazó la convergencia del indicador a la meta de 3% para finales de 
2025. 
 
Arribo de turistas en I Trim. recupera nivel de llegadas previo a pandemia 

(2024-05-13, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 1,23)  

El turismo internacional en México ha tenido un buen inicio en 2024, registrando cifras récord en 
captación de divisas y llegada de turistas internacionales en marzo. Estados Unidos se consolidó 
como el primer país emisor de turistas a México, seguido de Canadá. El gasto medio de los 
turistas aumentó en comparación con el año anterior. Estas cifras positivas son señales 
alentadoras para el desempeño del PIB turístico en el país. 
 
Llaman a votar; se achacan corrupción 

(2024-05-13, Ángel Ortiz, Rodrigo Cerezo, 24 Horas, . 1,6)  

Durante el Tercer Debate Chilango, Clara Brugada y Santiago Taboada se acusaron mutuamente 
de corrupción relacionada con el Cártel Inmobiliario. Salomón Chertorivski propuso medidas y 
pidió a los candidatos dejar de mentir. Los tres candidatos llamaron a los electores a votar el 2 
de junio para fortalecer la democracia. 
 
Austeridad 'pega' a embajadas y consulados 

(2024-05-13, Daniel Flores, Reporte Índigo, . 1,12,13)  

Las medidas de austeridad implementadas en la administración de México han afectado a las 
embajadas y consulados en el extranjero, ya que han experimentado una disminución en su 
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presupuesto en los últimos años. Esto ha llevado a una reducción en los recursos destinados a 
la infraestructura diplomática y ha generado preocupación por la capacidad de estas sedes para 
cumplir con sus funciones y brindar asistencia a los mexicanos en el extranjero. 
 
La guerra en el ciberespacio 

(2024-05-13, Juan Carlos Rodríguez, Eje Central, . 1,6,7,8,9,10)  

En el actual proceso electoral en México, las redes sociales están jugando un papel importante 
en la promoción de los candidatos presidenciales, como Jorge Álvarez Máynez, Xóchitl Gálvez y 
Claudia Sheinbaum. Sin embargo, las estrategias digitales no han cambiado las tendencias de 
votación y no se ha presentado ningún hecho o mensaje disruptivo que cambie la narrativa. A 
pesar de la influencia de las redes sociales, todavía hay una gran cantidad de mexicanos sin 
acceso a Internet y redes sociales, por lo que la propaganda política tradicional sigue siendo 
importante en estas comunidades. 
 
Asegura Marina Armada de México 300 ladrillos de cocaína en Lázaro Cárdenas 
Michoacán 

(2024-05-13, Luis Carlos Silva, El Independiente, . 11)  

La Secretaría de Marina Armada de México, en colaboración con la Aduana Marítima, ha 
asegurado 300 ladrillos de clorhidrato de cocaína en el puerto de Lázaro Cárdenas, Michoacán. 
Esta es la segunda incautación más grande en menos de dos semanas. Los ladrillos, con un 
peso aproximado de 300 kilogramos, fueron encontrados en un contenedor de cordón de 
neumático de rayón. La droga ha sido puesta a disposición de la Fiscalía General de la República 
para su investigación. La Marina Armada de México continúa trabajando para combatir el 
narcotráfico y proteger la salud de la población. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Proyectan derrama de 1,820 mdp 

(2024-05-13, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 20)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios Turismo (Concanaco Servytur) 
proyecta una derrama económica de 1,820 millones de pesos por la celebración del Día del 
Maestro. Según Octavio de la Torre, presidente del organismo, México cuenta con dos millones 
de docentes que se desempeñan en más de 255 mil escuelas. El gasto medio por docente se 
estima entre 600 y 800 pesos. La Concanaco Servytur estima que el sector de servicios será el 
más beneficiado, seguido por el comercio y el turismo. 
 
Alargará reclamo de Ancira caso AHMSA 

(2024-05-13, Redacción, La Prensa de Coahuila COAH (sitio), )  

El empresario Alonso Ancira ha solicitado un amparo para revisar los acuerdos del caso 
Agronitrogenados, lo que podría ser una estrategia legal para prolongar la solución de la empresa 
Altos Hornos de México, según el Presidente de la Confederación Patronal Mexicana 
(COPARMEX), Mario Coria Roehll. Roehll insta a enfocarse en la atracción de nuevas empresas 
y empleo en lugar de distraerse con el amparo. Ancira busca revisar la proporcionalidad del 
acuerdo reparatorio que le obliga a pagar 216 millones de dólares a Pemex por lavado de dinero. 
La iniciativa privada está interesada en la recuperación de AHMSA y sus operaciones, así como 
en el destino de los activos. 
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Vamos a la baja en competitividad, advierte el CEESP 

(2024-05-13, 24 Horas, 24 Horas, . 16)  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), advierte que la política económica del Gobierno no ha tenido un beneficio 
económico confirmado, lo que afecta la competitividad empresarial. A pesar de las proyecciones 
de crecimiento del 2.5% para 2024, la tasa promedio de crecimiento durante todo el sexenio será 
de solo el 1.1%, la más baja en los últimos cinco gobiernos. Los especialistas del sector privado 
también señalan que los avances en el fortalecimiento del estado de derecho y la reducción de 
la corrupción y la violencia siguen siendo limitados. Además, las expectativas de crecimiento 
económico para 2025 son inferiores al 2%. 

ContraRéplica,  
 
De cada 10 madres solteras en México 7 son económicamente activas 

(2024-05-13, Factor RH, Factor Coahuila COAH (Sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO 
SERVYTUR) informó que la derrama económica por el Día de las Madres aumentó un 13% en 
comparación con el año anterior, alcanzando más de 80 mil millones de pesos. Según datos del 
INEGI, en México residen 56 millones de mujeres de 12 años y más, de las cuales el 67% son 
madres. El 47% de estas madres están casadas, el 20% vive en unión libre, el 12% son viudas y 
el 11% son solteras. El presidente de CONCANACO SERVYTUR destacó que siete de cada 10 
madres solteras son económicamente activas. El Día de las Madres impulsa el consumo interno 
de productos como flores, alimentos, ropa, restaurantes y joyería. 
 
Viven madres en informalidad; precisan ayuda del gobierno 

(2024-05-13, Aida Ramírez, Ovaciones, . 24)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha destacado la necesidad 
de apoyar a las madres trabajadoras, especialmente en términos de fomentar condiciones 
laborales favorables. Según el Instituto Mexicano para la Competitividad, siete de cada 10 
mujeres activas en el mercado laboral son madres, pero la tasa de informalidad aumenta con el 
número de hijos. COPARMEX ha instado a las empresas a generar un cambio para brindar a las 
madres las condiciones adecuadas. Las principales barreras que enfrentan las madres 
trabajadoras en México incluyen la falta de mecanismos para integrar sus responsabilidades 
laborales, familiares y personales, como la falta de estancias infantiles y la confianza en los 
servicios de cuidado infantil.  
 
¿De cuánto será la derrama económica por el Día del Maestro? 

(2024-05-12, Karla Tejeda, La Razón On line (Sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) estima que las festividades del Día del Maestro en México generarán una derrama 
económica de mil 820 millones de pesos este año. El presidente de Concanaco, Octavio de la 
Torre, destacó que los giros comerciales más demandados durante esta celebración incluyen 
restaurantes, salones de eventos, accesorios personales, ropa, alimentos y bebidas. Se estima 
un gasto promedio por maestro de entre 600 y 800 pesos. El Día del Maestro, celebrado el 15 de 
mayo, es una fecha en la que el gobierno mexicano suele otorgar un día de asueto a los 
profesores, lo que impulsa la actividad económica en diversos sectores. Con un total de 1.27 
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millones de maestros en México, esta celebración contribuye a la reactivación económica del 
país. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Tolvanera // El Partido 

(2024-05-13, Roberto Zamarripa, Reforma, . 11)  

El texto analiza la marcha del 19 de mayo convocada por la "Marea Rosa", que respalda la 
candidatura presidencial de Xóchitl Gálvez. Aunque la marcha se presenta como una expresión 
ciudadana, en realidad es un acto político que favorece a Gálvez y muestra un desafío al gobierno 
actual. La marcha marca un punto de inflexión, cerrando un ciclo de movilización ciudadana y 
abriendo otro de convocatoria electoral. Después de las elecciones, es probable que la "Marea 
Rosa" se convierta en un partido político, lo que afectaría más al PAN que a los demás partidos 
de la alianza. 
 
Jaque Mate // Decisiones a oscuras 

(2024-05-13, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

El presidente López Obrador ha ignorado la crisis energética en México, causada por decisiones 
ideológicas que han frenado las inversiones privadas en generación de energía. A pesar de las 
advertencias, el gobierno no ha permitido la construcción de nuevas plantas privadas de 
generación ni ha construido nuevas plantas a través de la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE). El país se enfrenta ahora a una escasez de electricidad, con una demanda que supera la 
capacidad de generación. Las plantas de ciclo combinado en construcción por la CFE no serán 
suficientes para satisfacer la demanda, y la generación hidroeléctrica ha disminuido debido a la 
sequía. El gobierno ha intentado minimizar la crisis, pero los apagones están afectando a las 
empresas y dificultando la inversión en nuevas instalaciones productivas. La ideología está 
afectando la capacidad de razonamiento del gobierno. 
 
¿Ciudadanos? 

(2024-05-13, Denise Dresser, Reforma, . 11)  

¿Qué está en juego en la elección? ¿La democracia versus el autoritarismo? ¿El "neoliberalismo" 
versus la "prosperidad incluyente"? ¿La reconstrucción de lo destruido o el imperativo de 
demolerlo todo aún más? Ante las disyuntivas, proliferan los panegíricos lopezobradoristas que 
celebran el arroz cocido de la "4T". Pero yo estoy profundamente preocupada por lo que podría 
ocurrir si Claudia Sheinbaum/Morena tienen gobierno unificado, y mayoría para modificar la 
Constitución y las leyes a su antojo. Como lo ha demostrado López Obrador durante los últimos 
seis años, el poder sin contrapesos y sin contenciones se vuelve poder abusivo. Así gobernaron 
los hombres antes de la transición y así nos fue. Ser mujer no garantiza ser demócrata. 
 

Fatua 

(2024-05-13, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 10)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha sido criticado por su reacción a las 
críticas de María Amparo Casar, autora del libro "Los puntos sobre las íes". López Obrador no 
solo insultó a Casar, sino que también la acusó de corrupción y ordenó la suspensión de su 
pensión sin un juicio o proceso administrativo. Sin embargo, Casar ha respondido con valentía y 
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determinación, afirmando que no retrocederá en sus críticas. La reacción del presidente ha sido 
descrita como una persecución del Estado contra una ciudadana íntegra, y se espera que fracase. 
 
Historias de NegoCEOs // Otro escándalo en Pemex la dupla Romero-Herrería 

(2024-05-13, Mario Maldonado, El Universal, . 6)  

La crisis financiera y operativa de Pemex, la empresa petrolera estatal de México, ha puesto en 
la mira al director general, Octavio Romero Oropeza, y al director Corporativo de Administración 
y Servicios, Marcos Herrería Alamina. A principios de abril, el gobierno de Estados Unidos envió 
a su asesor de temas energéticos, Amos J. Hochstein, para apoyar en la búsqueda de soluciones 
a la crisis de Pemex, pero Romero se negó a recibirlo. Ahora, se avecina un nuevo escándalo 
relacionado con el uso de químicos de baja calidad para el tratamiento del crudo, lo que ha 
generado la expansión de gases contaminantes hacia las poblaciones cercanas.  
 
Bitácora del Director // Bátiz y Casar 

(2024-05-13, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El expresidente del PAN, Bernardo Bátiz Vázquez, ha sido mencionado por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador en relación a un supuesto intento de alteración de un acta de defunción 
en 2004. Sin embargo, Bátiz ha negado tener recuerdo de un encuentro con la persona 
involucrada, María Amparo Casar, y el historiador Héctor Aguilar Camín. El presidente López 
Obrador ha acusado a Casar de intentar cambiar la causa de muerte de su esposo, Carlos 
Márquez Padilla, para poder cobrar un seguro de vida y una pensión por viudez. 
 
Análisis Superior // Sombras y luces 

(2024-05-13, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El Padre del Análisis Superior iniciará una serie de evaluaciones sobre el desempeño del 
gobierno federal en su último año, destacando las luces y sombras de esta administración. 
Aunque el gobierno ha logrado estabilidad financiera, con calificadoras manteniendo el Grado de 
Inversión con perspectiva positiva, Gabriel Yorio y su equipo de la Subsecretaría de Hacienda 
podrían enfrentar desafíos con la reestructuración de Pemex. Las finanzas públicas estarán 
comprometidas en 2025, independientemente de quién gane las elecciones. El crecimiento 
económico ha sido insuficiente, con estimaciones de un crecimiento anual promedio de menos 
del 1% durante este sexenio.. 
 
Juegos de Poder // ¿Es la elección un mero trámite?  
(2024-05-13, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)  

Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de Morena, ha liderado todas las encuestas desde 
que comenzó la campaña el año pasado. Polymarket.com, un sitio de apuestas en línea, le da a 
Sheinbaum una probabilidad del 95% de ganar la elección presidencial del 2 de junio. Sin 
embargo, aunque es improbable, Xóchitl Gálvez todavía tiene una posibilidad de ganar. La 
elección presidencial es solo una parte de la contienda, ya que también se eligen diputados y 
senadores, y se celebran elecciones locales en todo el país. 
 
Veranda // Baja California y su imagen de seguridad 

(2024-05-13, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

El secretario estatal de turismo de Baja California, Miguel Aguíñiga, asistió a la feria de turismo 
IPW en Los Ángeles para promover el estado como un destino turístico. A pesar de los recientes 
homicidios de tres surfistas cerca de Ensenada, Aguíñiga se negó a hablar sobre el tema, 
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siguiendo la recomendación de su agencia de relaciones públicas. Aunque la inseguridad puede 
ser un desafío para atraer turistas, México ha aprendido que no es una determinante para su 
llegada a un destino. 
 
Cuenta Corriente // ¿Banking as a service disfrazado de comisionista digital? 

(2024-05-13, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) de México ha enviado un anteproyecto a la 
Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer) para regular una nueva figura llamada 
"comisionista de base tecnológica" o "comisionista digital". Esto permitiría ampliar las actividades 
de banking as a service en México, lo que comenzó en 2015 a través de apps fintech no 
autorizadas para captar. Sin embargo, esta iniciativa no ha sido consensuada entre todos los 
gremios, y se espera que los reguladores suban los costos para los comisionistas digitales y las 
fintechs. 
 
Activo Empresarial // Bancos digitales: Plata por toque humano; AMIIF: sector salud, con 
muy poca inversión 

(2024-05-13, José Yuste, Excélsior, . 2)  

Plata, un banco digital en México, está apostando por un modelo híbrido que combina la facilidad 
de la aplicación con la atención personalizada a través de embajadores y un centro de atención 
telefónica. Neri Tollardo, líder de Plata en México, argumenta que aunque los bancos digitales 
son atractivos por su aplicación y apertura de cuentas en minutos, la atención personal puede 
marcar la diferencia. Plata ha recaudado 100 millones de dólares en una ronda de financiamiento 
y espera la aprobación de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores y el Banco de México para 
convertirse en un banco digital. 
 
Desde el Piso de Remates // Fondo de Pensiones, trabaja la Consar a marchas forzadas 

(2024-05-13, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El nuevo Fondo de Pensiones para el Bienestar, que se creará formalmente antes del 15 de junio, 
recibirá las cuentas inactivas de trabajadores mayores de 70 años del IMSS y mayores de 75 
años del ISSSTE. La Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro trabaja con las 
afores para determinar el número de cuentas inactivas y su saldo, así como las estimaciones 
para garantizar una mayor pensión. El Banco de México y la Secretaría de Hacienda están 
elaborando las reglas de operación del nuevo fondo, mientras que las ventanillas únicas del 
ISSSTE y el IMSS se pondrán en marcha para que los trabajadores puedan tramitar la devolución 
de sus ahorros. 
 
Día Con Día // Los lapsus de Claudia 

(2024-05-13, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Claudia Sheinbaum, candidata de Morena a la gubernatura de la Ciudad de México, ha tenido 
dos lapsus freudianos en sus discursos públicos. En el primero, dijo que "sólo hay dos caminos 
este 2 de junio: que siga la corrupci… (aquí corrigió), que siga la transformación, o que siga la 
corrupción". En el segundo, afirmó que "nosotros no vamos a llegar a la Presidencia, como lo 
hizo el presidente Andrés Manuel, por una ambición personal". Estos lapsus reflejan la realidad 
de su gobierno, ya que la corrupción ha empeorado y el presidente López Obrador ha demostrado 
una ambición personal de poder. 
 
Corporativo // Reordenar Quintana Roo 
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(2024-05-13, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

El secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, ha 
destacado la colaboración de la gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, en la 
actualización de los instrumentos de planeación en la entidad. Los municipios de Bacalar, Felipe 
Carrillo Puerto y José María Morelos han consolidado programas de desarrollo urbano para un 
crecimiento ordenado, beneficiando a 165 mil personas. La gobernadora ha promovido un 
crecimiento ordenado y sostenible de Quintana Roo, buscando la participación ciudadana y 
publicando los programas de desarrollo urbano para consulta. 
 
La Quinta Transformación // Llego la noche de los cuchillos largos 

(2024-05-13, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 9)  

Alejandro Encinas, ex subsecretario de Derechos Humanos y Población de la Secretaría de 
Gobernación, se ha distanciado del presidente López Obrador y la candidata presidencial Claudia 
Sheinbaum debido a su preocupación por el caso Ayotzinapa. Encinas, quien ha sido acusado 
de incriminar injustamente a militares en el caso, ha sido desterrado y se espera que la Fiscalía 
General de la República lo haga pagar por su desaseo en la investigación. En otro tema, Gabriel 
Yorio, actual Subsecretario de Hacienda y Crédito Público, expresó su deseo de ocupar un puesto 
en la Secretaría de Hacienda o en Pemex en la próxima administración, lo que ha generado 
controversia y preocupación en el equipo de trabajo de la candidata Claudia Sheinbaum. 
 
Estrictamente Personal // Zaldívar, un cadáver político 

(2024-05-13, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40)  

Arturo Zaldívar, ex presidente de la Suprema Corte, está enfrentando denuncias por el uso 
faccioso del Poder Judicial, lo que ha llevado a su caída política. A pesar de su defensa pública, 
Zaldívar no ha logrado desligarse de las acusaciones y su imagen se ha deteriorado rápidamente. 
Las denuncias, que incluyen presiones y amenazas contra jueces y magistrados, han llevado a 
la apertura de una investigación en el Consejo de la Judicatura. A pesar de su vinculación con la 
candidata Claudia Sheinbaum, Zaldívar está desacreditado y deslegitimado para cualquier cargo, 
y corre el riesgo de ser investigado por presuntos delitos penales. 
 
Coordenadas // En electricidad, el destino ya nos alcanzó 

(2024-05-13, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La política pública en materia de electricidad en México ha creado un cuello de botella en la oferta 
de energía eléctrica, lo que ha llevado a una situación de emergencia con apagones programados 
para evitar un colapso en el sistema eléctrico. A pesar de la creciente demanda, la capacidad de 
generación ha sido insuficiente debido a desequilibrios en la oferta y demanda. Además, el 
crecimiento en la capacidad de generación y las líneas de transmisión ha sido bajo, lo que ha 
limitado aún más la oferta eléctrica. Se espera que la ola de calor y las lluvias resuelvan la 
situación, pero existe evidencia de que el sistema eléctrico está en peligro. 
 
La Gran Depresión // ¿Y si subieran las tasas de interés? 

(2024-05-13, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 10)  

El Indicador de Confianza del Consumidor (ICC) en México parece tener más relación con la 
popularidad política que con la economía. Mientras que en Estados Unidos, el indicador de 
confianza del consumidor de la Universidad de Michigan refleja mejor las expectativas 
económicas de los ciudadanos. Sin embargo, en Estados Unidos también se ha registrado una 
disminución en la confianza del consumidor, debido a un aumento en los precios. Aunque la Fed 
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ha mantenido las tasas de interés durante 10 meses, la inflación no ha vuelto a la meta del 2%, 
lo que podría requerir un nuevo aumento en las tasas de interés. 
 

TREN MAYA 
 
Un Tren Maya al que devorará la selva 

(2024-05-12, Redacción, El Universal (sitio), )  

El Tren Maya, un proyecto de infraestructura en México, ha sido objeto de críticas por su impacto 
ambiental y social. Se ha derribado un gran número de árboles, incluyendo especies protegidas, 
y se han destruido zonas arqueológicas. El proyecto ha generado una gran deuda, que se espera 
que aumente con la continuación de la obra. Los polos de desarrollo para la inversión turística 
solo se han logrado en algunas estaciones, mientras que el resto del proyecto ha enfrentado 
retrasos y problemas de calidad. Los propietarios de terrenos colindantes a las estaciones del 
Tren Maya incluyen a Felipa Guadalupe Obrador, prima hermana del presidente, y Alfonso Romo, 
exjefe de Oficina de la Presidencia. El proyecto ha sido militarizado y ha enfrentado protestas por 
su impacto ambiental. La Auditoría Superior de la Federación ha señalado irregularidades en el 
proyecto, incluyendo pagos excesivos y falta de justificación para la adquisición de terrenos. 
 
Megaproyectos: el tren y la vida 

(2024-05-13, Redacción, El Universal (sitio), )  

El Tren Maya es un proyecto de construcción y operación de un tren que avanza sin restricciones 
sobre la ley, la selva, los cenotes y los habitantes de la región. El proyecto incluye 1,525 km de 
vías, 34 estaciones y paraderos, y 30 zonas arqueológicas. Se conecta al Corredor Interoceánico. 
La construcción del tren ha llevado a la destrucción de ecosistemas, deforestación, despojo de 
tierras y desplazamientos de comunidades. Se han talado 10 millones de árboles y se han 
devastado 6,700 hectáreas. La construcción del tren ha sido criticada por comunidades, 
especialistas y organismos de la sociedad, que piden una reconsideración del proyecto. Se 
sugiere la creación de un organismo interdisciplinario de evaluación y operación con participación 
de gobierno, comunidades, universidades y organizaciones para deslindar responsabilidades y 
definir estrategias de remediación. También se sugiere un plan integral de desarrollo y 
ordenamiento territorial con participación social, así como fortalecer las actividades económicas 
solidarias y proteger las relaciones comunitarias e identidades locales. 
 
Supervisó AMLO operación del Tren Maya y Base Aérea Militar 

(2024-05-13, Redacción, La Jornada, . 9)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador supervisó la construcción y operación del Tren Maya 
durante una evaluación privada. La obra abarca mil 554 kilómetros en siete tramos. López 
Obrador también visitó la Base Aérea Militar número 20 de la Secretaría de la Defensa Nacional, 
que opera dentro del Aeropuerto Internacional de Tulum. La gobernadora de Quintana Roo, María 
Elena Lezama, le entregó un tablero de ajedrez maya como obsequio. Acompañaron al 
presidente el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, el director general de 
la Empresa de Participación Estatal Mayoritaria Tren Maya, Óscar David Lozano, y la secretaria 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores. 

Ovaciones, Índice Politico (sitio),  
 
Informa presidente avances del Tren Maya 

(2024-05-13, Redacción, Basta, . 3)  
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El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó los avances en la construcción y operación 
de los siete tramos del Tren Maya, que abarcan 1,554 kilómetros. Durante su visita al Aeropuerto 
Internacional de Tulum, inspeccionó la Base Aérea Militar No. 20, perteneciente a la Secretaría 
de la Defensa Nacional. El Tren Maya, uno de los proyectos insignia de la administración de 
López Obrador, busca impulsar el desarrollo económico y turístico de la región. 
 

AIFA 
 
A rey muerto, reina puesta 

(2024-05-13, Leonardo Curzio, El Universal (sitio), )  

Este gobierno ha podido eludir su fracaso, de la mano de sus propagandistas, con el AIFA, un 
aeropuerto que ni el presidente usa. La nueva presidenta no tendrá el comodín de Texcoco, pues 
Texcoco está muerto y enterrado y el AIFA recibe carga por decreto, no por funcionalidad. Es lo 
que hay; es la herencia que recibe. Lo mismo ocurre con la energía eléctrica, más allá de alegatos 
soberanos, hoy tenemos limitaciones evidentes en el sistema. La gasolina cuesta 25 pesos, 
mucho más que en Estados Unidos. La herencia condicionará buena parte del arranque, pero 
hay dos ámbitos en los que muerto (políticamente) el rey, la nueva reina puede perfilar un nuevo 
ánimo a pesar de que muchos analistas dicen que cuando una sociedad abre la grieta la de la 
confrontación, del odio social, no se cierra con facilidad. 
 
Sheinbaum ofrece impulsar desarrollo en torno al AIFA 

(2024-05-13, Georgina Saldierna, La Jornada, . 1,5)  

La candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, 
recorrió varias localidades en el estado de México, incluyendo Zumpango, Tecámac, Ecatepec y 
Tultepec. Durante su visita, Sheinbaum prometió crear un polo de desarrollo alrededor del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), mejorar el abasto de agua y apoyar el 
conservatorio para niños y adolescentes en Tultepec. Sin embargo, el mitin en Zumpango fue 
interrumpido por protestas contra la postulación de Esteban Juárez y Roberto Ángel Dominguez 
como candidatos a diputados local y federal, respectivamente. Sheinbaum pidió a los inconformes 
que se organicen en lugar de gritar. Durante su discurso, el dirigente de Morena, Mario Delgado, 
pidió unidad y votar por la coalición Sigamos Haciendo Historia. En Tecámac, Sheinbaum recordó 
el daño ocasionado por el PRI en el estado de México y prometió llevar hospitales y fortalecer el 
sistema de salud. En Ecatepec, se comprometió a aumentar por encima de la inflación la pensión 
para adultos mayores y los apoyos para jóvenes y discapacitados. 

El Universal,  
 
El INM informó que 61 personas de origen colombiano fueron repatriadas el vuelo partió 
del AIFA a Aeropuerto Internacional del Dorado en Bogotá. 
(2024-05-12, Tania Gómez, Max Espejel, Canal 40 Adn, )  

El INM informó que 61 personas de origen colombiano fueron repatriadas el vuelo partió del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a Aeropuerto Internacional del Dorado en Bogotá. 
 
Claudia Sheinbaum pidió a sus simpatizantes que en las elecciones del 2 de junio salgan 
a votar y lleven a 10 personas más para emitir su sufragio. 
(2024-05-13, Óscar Glenn, EdoMex 101.3 Ultra, )  
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Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de MORENA-PVEM y PT, pidió a sus simpatizantes 
que en las elecciones del 2 de junio salgan a votar y lleven a 10 personas más para emitir su 
sufragio. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Crecen ataques de Nahle y Yunes 

(2024-05-13, Antonio Baranda, Reforma, . 7)  

Durante el segundo debate entre los candidatos a gobernador de Veracruz, Rocío Nahle y José 
Yunes, los ataques personales y las acusaciones de corrupción aumentaron. Yunes acusó a 
Nahle de tener propiedades millonarias y amasar una fortuna inexplicable, así como de adulterio 
y traición. Por su parte, Nahle acusó a Yunes de corrupción y de amasar una fortuna ilícita. 
También se mencionó el fracaso de Nahle en la construcción de la refinería de Dos Bocas. A 
pesar de los temas abordados, como educación y equidad de género, las acusaciones de 
corrupción dominaron el debate. 
 
Tunde Yunes a Nahle; 'él es adúltero', responde ella 

(2024-05-12, Antonio Baranda, Reforma.com (sitio), )  

Durante el segundo debate de candidatos al Gobierno de Veracruz, Rocío Nahle de Morena-PT-
PVEM y José Yunes del PAN-PRI-PRD se acusaron mutuamente de corrupción y amasar 
fortunas inexplicables. Yunes acusó a Nahle de tener una "desastrosa gestión" como responsable 
del sistema eléctrico nacional y de fallar en la construcción de la Refinería de Dos Bocas. Nahle, 
por su parte, acusó a Yunes de lavado de dinero y de tener cientos de millones de pesos en 
propiedades que no pudo justificar en su declaración patrimonial. Los ataques personales y las 
acusaciones de corrupción dominaron el debate, con ambos candidatos presentándose como la 
opción anti-corrupción. 
 
Claudia Sheinbaum pasa de la acusación 'AMLO llegó al poder por ambición personal' a, 
ya reconvenida, a lanzar puras flores 

(2024-05-12, Redacción, Teléfono Rojo (Sitio), )  

El director del IMSS-Bienestar, Zoe Robledo, viajó a Cuba para fortalecer los lazos de 
colaboración entre ambos países. Posteriormente, se anunció un convenio para traer a México 
más médicos cubanos, especializados en Medicina Familiar, en un intento de atender la demanda 
en poblaciones carentes de atención médica. Sin embargo, se desconocen los salarios de estos 
médicos y muchos médicos mexicanos se quejan de desempleo. Por otro lado, Claudia 
Sheinbaum, favorita en las encuestas, ha tratado de reivindicarse tras un lapsus en el que dijo 
que López Obrador llegó a la presidencia por ambición personal. A pesar de ello, se critica su 
excesiva obediencia y melosidad hacia el presidente, considerándolo uno de los mejores 
presidentes de México, a pesar de proyectos como la refinería Dos Bocas, que ha consumido 
mucho presupuesto. 
 
"Dos Bocas sólo ha producido las casas, yates y departamentos de Nahle", dice Yunes 
en debate; la morenista revira acusándolo de lavado de dinero 

(2024-05-12, Latinus, Latinus (Sitio), )  

El candidato a la gubernatura de Veracruz, José Yunes, acusó a la candidata morenista Rocío 
Nahle de mentir al presidente Andrés Manuel López Obrador sobre la refinería de Dos Bocas. 
Nahle respondió acusando a la familia de Yunes de tener riqueza a través del lavado de dinero. 
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Yunes afirmó que hay 38 denuncias contra Nahle por corrupción e irregularidades en su 
patrimonio. Nahle insistió en que los cercanos a Yunes tienen propiedades que no pueden 
justificar con su declaración patrimonial. 
 

SICT 
 
Aumentan 13.1% ventas al mayoreo de vehículos pesados abril-abril 2023: ANPACT 

(2024-05-13, Fortuna Dichi, Revista Fortuna (Sitio), )  

Los vehículos pesados usados que se importan desde Estados Unidos recientemente han tenido 
recientemente un incremento pronunciado y muy preocupante. Al cierre de 2023, llegaron al país 
20,139 unidades de este tipo, 12,068 más que el mismo periodo de 2022, es decir, que 
incrementó 149.5% en la comparación interanual. Por su parte, Alejandro Osorio Carranza, 
director de Asuntos Públicos y Comunicación de ANPACT, subrayó que desafortunadamente 
esta nociva práctica de importación de vehículos pesados usados se ha acelerado en el primer 
trimestre de 2024. De enero a marzo, se importaron 8,210 unidades usadas, lo que significó 
aumentos de 166.1% contra el mismo periodo de 2023 y de 377.6% respecto a los tres primeros 
meses de 2022. "Hacia adelante, persiste la necesidad de potenciar el mercado interno mediante 
certeza normativa y políticas públicas que incentiven la renovación de la flota por vehículos más 
nuevos y no por vehículos más viejos, ya que las últimas cifras publicadas por la SICT muestran 
que la edad promedio de la flota no ha mejorado, sino se mantiene con un promedio de poco más 
de 19 años de antigüedad. En ANPACT seguiremos impulsando una movilidad respetuosa con 
el medio ambiente, segura y eficiente", enfatizó Alejandro Osorio. 
 
Tips de micromobilidad 

(2024-05-13, Carlos F. Guevara, Reforma, . 16)  

La micromovilidad, definida como una modalidad de transporte que utiliza vehículos ligeros 
personales como patines, patinetas, bicicletas y monopatines, ha ganado popularidad en las 
zonas urbanas debido a su practicidad y bajo impacto ambiental. Los scooters, bicis y 
motocicletas eléctricas son opciones populares, pero los consumidores deben tener en cuenta 
varios factores al elegir un vehículo de micromovilidad, como la autonomía, potencia del motor, 
velocidad máxima, frenos y suspensión. Además, los productos deben cumplir con las 
regulaciones de seguridad establecidas por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT). Los consumidores también deben considerar el mantenimiento y la 
posibilidad de contratar un seguro, especialmente para protegerse contra el robo. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
SHCP, Sener y CNH, con más recursos del presupuesto en 2023 

(2024-05-13, Belén Saldívar, El Economista, . 1,6)  

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), la Secretaría de Energía (Sener) y la 
Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) gastaron más de lo aprobado en el Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF) 2023, según un análisis del Centro de Investigación Económica 
y Presupuestaria (CIEP). El presupuesto de la SHCP fue 323% mayor, mientras que el de la 
Sener fue 263% mayor y el de la CNH fue 149% mayor. Estas dependencias gastaron más en 
infraestructura y proyectos energéticos, incluyendo la refinería Olmeca-Dos Bocas. Por otro lado, 
la Secretaría de Salud gastó 49.7% menos de lo aprobado, principalmente debido a la 
resectorización de recursos al IMSS-BIENESTAR. 
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Austeridad 'pega' a embajadas y consulados 

(2024-05-13, Daniel Flores, Reporte Índigo, . 1,12,13)  

El presupuesto destinado a embajadas y consulados de México en el extranjero ha disminuido 
durante la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador. A través de solicitudes 
de información, se encontró una disminución progresiva en los recursos destinados a estas sedes 
diplomáticas desde 2019. Por ejemplo, en 2024, el presupuesto para embajadas y consulados 
en el extranjero fue de 46 millones 014 mil 889.82 pesos, en comparación con los 186 millones 
533 mil 738.98 pesos asignados en el último año de la administración de Enrique Peña Nieto. 
Además, los consulados también han experimentado reducciones de recursos, a pesar de que 
México es el segundo país del mundo con mayor número de mexicanos viviendo en el extranjero. 
El gobierno mexicano ha destinado poco más de 968 millones de pesos para la infraestructura 
diplomática durante la administración de López Obrador. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Debe invertir el país 40 mil mdd en el sistema eléctrico o no habrá nearshoring  
(2024-05-13, Héctor Usla, El Financiero, . 1,10)  

La firma financiera Morgan Stanley ha destacado la necesidad de que México invierta entre 35 y 
40 mil millones de dólares en generación y transmisión de electricidad en los próximos cinco 
años. Según un informe de la empresa, las inversiones privadas en el sector eléctrico mexicano 
han disminuido un 90% debido a la política estatista del gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador, lo que ha llevado a un "limbo de inversión" tras los intentos de deshacer la reforma 
energética de 2014. El informe también señala que México podría enfrentar un déficit de energía 
a partir de 2025 si no se realizan adiciones de capacidad. Sin embargo, el estudio también 
destaca algunos aspectos positivos, como el reinicio del proceso de obtención de permisos para 
la autogeneración y la resolución de la mayor parte del conflicto potencial relacionado con la 
electricidad en el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). Además, los tres 
candidatos a la presidencia de México han expresado opiniones favorables sobre las energías 
renovables. 
 
En entrevista Lourdes Melgar, experta en temas energéticos, habló sobre los apagones 
eléctricos. 
(2024-05-13, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista Lourdes Melgar, experta en temas energéticos, habló sobre los apagones 
eléctricos. Mario Maldonado comentó que para Cenace, AMLO y CFE los apagones se deben a 
la ola de calor y el incremento en la demanda de energía eléctrica por lo que Cenace desconecta 
a ciertos sectores qué no son prioritarios. Lourdes Melgar confirmó qué la ola de calor nunca se 
había visto en México las altas temperaturas y el incremento en la demanda energética, pero el 
problema está en el diseño de la política del gobierno, ya que al inicio de la administración la 
decisión de AMLO fue cancelar subastas para las líneas de transmisión y no se ha invertido de 
forma seria desde hace 3 sexenios, lo que dificulta el envió de energía entre estados. Mario 
Maldonado preguntó si la CFE podrá conectar las plantas de generación limpia de privados y 
cubrir esta demanda creciente por seguir la reforma energética. Lourdes Melgar comentó qué 
sería momento de permitir la venta de excedentes de energía y sobre los trámites parados de la 
CRE o el Cenace, no se sabe la rapidez de interconexiones aunque no se habla de la 
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construcción de nuevas inversiones, ya qué desde al reforma de 2013, lo que se ha generado es 
el control completo al estado a cargo de la CFE, ya qué para el gobierno fue más importante 
comprar las plantas de Iberdrola que invertir en renovables locales y esto debería ayudar a pasar 
los picos de demanda. 

 
ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 

 
Políticas anticorrupción (II) 

(2024-05-13, Gerardo Lozano Dubernard, El Universal (sitio), )  

Xóchitl Gálvez, candidata a la Presidencia de la República, ha presentado propuestas para 
combatir la corrupción y la impunidad en México. Entre sus propuestas, Gálvez busca perseguir 
casos de enriquecimiento ilícito de funcionarios y contratistas, agilizar los mecanismos para quitar 
los bienes a los prestanombres de los corruptos, y fortalecer el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI). También 
propone reconstruir y renovar el sistema de auditoría pública, mejorar la trazabilidad de los 
recursos públicos y revisar el funcionamiento del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA). 
Además, busca reducir las adjudicaciones directas en contratos gubernamentales y fomentar la 
participación ciudadana en la vigilancia de la gestión pública. 
 

PRECANDIDATOS 
 
Agenda de los presidenciables en Las Primeras de Anda. 
(2024-05-13, Juan Manuel de Anda, 103.3 Radio Fórmula, )  

*El candidato presidencial Jorge Álvarez Máynez, estará en Yucatán. *Claudia Sheinbaum Pardo, 
candidata de la coalición "Sigamos Haciendo Historia" (Morena, PT y PVEM) a la Presidencia de 
México estará en la CDMX. 

 
DELEGACIONES CMIC 

 
Los desechos... ¿A dónde van? 

(2024-05-13, Saraí Cervantes, Reforma, . 8)  

La industria de la construcción en México genera aproximadamente el 40% de los residuos 
sólidos del país, pero solo una pequeña parte se recicla. Los desechos de construcción, como 
bolsas de cemento, escombros y ladrillos, a menudo no se reciclan debido a la falta de 
mecanismos y plantas industriales para su reutilización. La Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) está trabajando para reducir las emisiones de dióxido de carbono y 

otros gases de efecto invernadero en el sector. Se requiere el apoyo del gobierno para la creación 
de plantas industriales que ayuden a transformar los residuos sólidos de la construcción en 
materiales reutilizables. Sin embargo, la industria de la construcción es considerada 
relativamente sana para el medio ambiente, ya que es más consumidora de recursos que 
generadora de contaminación. 
 
'Licitación debió ser pública nacional': CMIC 

(2024-05-13, Redacción, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha expresado su 
preocupación por la falta de obra pública en Durango, que se asigna a contratistas foráneos en 
lugar de a empresas locales. Francisco Salazar Mendía, Presidente de la CMIC, afirmó que la 
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licitación de la potabilizadora se realizó fuera de la ley, ya que se invitó a tres empresas en lugar 
de realizar un proceso público nacional por el monto. Además, se ha instado a que la obra pública 
sea realizada por constructores y no por la Sedena. La CMIC ha mantenido reuniones con 
candidatas a la presidencia y el candidato a nivel nacional para abordar estas preocupaciones. 

DGO El Siglo de Durango (sitio),  
 
Sin utilidades 70% de constructoras 

(2024-05-12, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Humberto Prado 
Montemayor, informó que alrededor del 70% de las constructoras de Monclova no pagarán 
utilidades a sus trabajadores debido a pérdidas económicas registradas en 2023. Prado 
Montemayor explicó que muchas empresas no checaron las entradas con las salidas, por lo que 
no se reflejan las utilidades. A pesar de esto, consideró que moralmente los empresarios de la 
construcción deberían comprometerse a pagar algo a los trabajadores. Prado Montemayor 
también mencionó que los constructores que siguieron trabajando en Monclova tienen poco 
trabajo, pero sin ganancias. 
 
Crecimiento de Mazatlán debe ir de la mano de servicios públicos eficientes 

(2024-05-12, Redacción, El Sol de Mazatlán (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción delegación Sur, 
Hugomar Peraza Ponce, ha señalado la necesidad de garantizar servicios públicos eficientes, 
como agua, drenaje y energía eléctrica, para acompañar el crecimiento acelerado de Mazatlán. 
Peraza Ponce destacó que el consumo de energía eléctrica está aumentando, al igual que otros 
servicios, y que los apagones de luz son un problema que se está agravando debido a la mayor 
demanda de población. Argumentó que el crecimiento económico no puede ocurrir sin un 
desarrollo en los servicios públicos, y que es necesario mejorar la eficiencia de todos los servicios 
públicos para garantizar la prosperidad para todos. 
 
Constructores abrirán su propio banco de material 
(2024-05-13, José del Carmen Perales Rodríguez, El Diario de Ciudad Victoria TAMPS (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) está buscando abrir nuevos 
bancos de materiales para abastecerse de insumos, debido a la crisis de abasto de material 
pétreo para la construcción. Jorge Adán Contreras Galván, Presidente de la CMIC en Victoria, 
mencionó que algunos bancos de materiales clausurados o cerrados no se reabrirán debido a las 
sanciones que podrían enfrentar. Contreras Galván ha estado en conversaciones con Conagua 
y Seduma para abrir nuevos bancos de materiales, pero se encontraron con una falta de 
disposición para reabrir los bancos existentes. Actualmente, hay cuatro o cinco afiliados a CMIC 
que tienen bancos pequeños, pero se requieren más. El precio unitario de material pétreo no ha 
variado, pero el costo del flete puede llegar a ser de hasta 600 pesos por metro cúbico. 
 
Celebra iniciativa privada inicio de operaciones del JuárezBus 

(2024-05-12, Redacción, Omnia de Chuihuahua CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y otros organismos de la 
iniciativa privada celebraron el inicio de operaciones del sistema de transporte JuárezBus en 
Ciudad Juárez. La CMIC destacó que este servicio era urgente y necesario y contribuirá a mejorar 
la calidad de vida de los juarenses. Por su parte, la Cámara Nacional de la Industria de la 
Transformación (Canacintra) aplaudió los esfuerzos de la Gobernadora y de todos los sectores 
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vinculados al proyecto. La Cámara Nacional de Comercio (Canaco) consideró que el arranque 
del JuárezBus representa el inicio de una nueva era para miles de juarenses, beneficiándolos 
con un sistema de transporte digno. El Consejo de Movilidad de Ciudad Juárez destacó que el 
JuarezBus es un hito que marca el inicio de una nueva era en la movilidad de la ciudad y mejora 
la calidad de vida de los juarenses. 

CDJ CHIH (sitio), La Opción CHIH (sitio), La Paradoja CHIH (sitio), Por la Libre EDOMEX (sitio), El Heraldo de Chihuahua 
CHIH (sitio), Chihuahua Gob CHIH (sitio), Calibre 800 CHIH (sitio), Net Noticias CHIH (sitio), Net Noticias CHIH (sitio),  
 
Falta de bancos de materiales en Victoria encarecen costos 

(2024-05-12, Redacción, Expreso on line TAMPS (sitio), )  

La falta de bancos de materiales en Ciudad Victoria, Tamaulipas, está encareciendo los costos 
de los materiales de construcción debido a los altos costos de transporte. Jorge Adán Contreras 
Galván, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), afirma 
que no hay empresarios dispuestos a abrir nuevos bancos de materiales debido a las multas y 
regulaciones impuestas por la Secretaría del Desarrollo Urbano y Medio Ambiente (SEDUMA). 
Actualmente, solo cuatro empresas constructoras tienen bancos de materiales, pero son 
demasiado pequeños para satisfacer la demanda. La apertura de nuevos bancos de materiales 
requiere tiempo y equipo, lo que está encareciendo los materiales de construcción debido a los 
altos costos de transporte. 
 
Beneficia sistema de transporte a Juárez: CMIC 

(2024-05-12, Federico Guevara, La Opción CHIH (sitio), )  

El Consejo Directivo de la CMIC en Ciudad Juárez celebra el inicio del sistema de transporte 
semimasivo BRT 2, que beneficiará a los residentes de la ciudad. Agradecen a los organismos 
empresariales, asociaciones civiles y al gobierno local por su trabajo en este proyecto. El sistema 
de transporte BRT 2 mejorará la movilidad en la ciudad, mejorando la calidad de vida de los 
usuarios. Este es solo el comienzo de la transformación del sistema de transporte en Ciudad 
Juárez, y se espera continuar fortaleciendo la infraestructura para brindar un servicio eficiente y 
de calidad. 
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